tosas á las generaciones sucesivas, y son la fuente de los males que hasta en nuestros dias han cometido los bárbaros en su tradicional encono contra los blancos.

Constitut to the contract of the

FIN DE LA PRIMERA PARTE.

## CATECISMO HISTORICO.

DE NUEVO-LEON,

Libro segundo del Catecismo Geográfico, histórico y político del mismo.

Segunda parte.

Historia Moderna.

LECCION I.

Hidalgo.

-¿Qué se conoce en la historia por la Independencia?

—El hecho glorioso, mediante el cual la Nueva-España, ó Méjico, se emancipó de la dominacion española.

-¿Quién fué el promovedor de hazaña tan eminen-

—El venerable cura del pueblo de Dolores, de la Provincia de Guanajuato, D. Miguel Hidalgo y Gallaga.

-¿Cuándo nació ese sacerdote?

-En 8 de Mayo de 1,753 en la hacienda de Cor-

ralejo, de Guanajuato, siendo sus padres D. Cristóbal Hidalgo y Costilla y Dª Ana Maria de Gallaga.

-¿Cómo y euando inició la Independencia?

—Desde 1,809 se pensaba en una revolucion, tanto que en Diciembre de ese año se procedió contra varios, á quienes no se les probó culpabilidad ninguna. El Sr. cura Hidalgo comenzó entonces á trabajar con D. Ignacio Allende, Capitan del Regimiento de la Reina, para iniciar el movimiento de emancipacion. Algunos entraron en el complot, y en 13 de Setiembre de 1,810 lo reveló D. Francisco Bustamante á D. Juan Antonio Riaño, Intendente de Guanajuato. El delator presentó como autores á los mismos Hidalgo y Allende, y ademas á D. Juan Aldama y D. Ignacio Abasolo. Iba á procederse á la aprehension de todos, pero la Sra. D. Josefa Ortiz (heroina de la Independencia) esposa del corregidor Dominguez, lo avisa violentamente á Aldama, quien el 15 en la noche se aboca en el pueblo de Dolores con el Sr. Cura Hidalgo, concurriendo Allende y Abasolo. Opinan estos y Aldama esconderse; pero el anciano Cura ve que es el instante de obrar, y llamándo á su hermano D. Mariano, á D. José Santos Villa y con 10 hombres mas, entre las diez y once de la misma noche del 15, inició el movimiento, llamándose en la historia el Grito de Independencia, la declaracion que hizo aquel egrégio sacerdote de derrocar al gobierno español.

-¿Qué incremento tuvo la insurreccion?

Extraordinario; pues para el 28 del mismo Setiembre, pudo atacar á Guanajuato, con un ejército, si puede llamarse así, como de 50,000 hombres, y en que muchos iban armados con instrumentos de la-

branza. Se venció á sangre y fuego al Intendente Riaño, muriendo este en la accion.

-¿Cómo se llamó á los que secundaron el movimiento?

—Insurgentes, es decir, rebeldes contra el gobierno legítimo.

-X merecian tal ealificacion?

—Ciertamente que nó; porque, hijos de una nacion dominada durante trescientos años, se levantaban á proclamar el derecho de regirse por si mismos.

-¿Cuál fué el lema del Cura Hidalgo?

—Segun el Lie. D. Cárlos Mª Bustamante, que fué tambien de los que secundaron el movimiento, fué: "Viva la religion, viva Nuestra Madre Santísima de Guadalupe, viva Fernando VII y muera el mal gobierno."

-¿Por qué proclamaba á Fernando VII?

Porque, sojuzgada la España por Napoleon I, llamado el Grande, deseaba que Fernando VII, príncipe heredero de la Corona de España, hijo de Cárlos IV apresado por el monarca francés, viniese á Méjico y gobernara con independencia de la corona española; pues temian que tambien nuestra patria quedase subordinada á la dominacion francesa. El Dr. Gonzalitos, sin embargo, opina: que eso no fué mas que un pretesto con que los insurgentes ocultaban su verdadero plan de independencia y libertad.

- Y qué hay de cierto sobre ello?

Parece que en efecto vino un general D. Almívar mandado por José Napoleon, que ciñó la corona de España: que, para sofocar lo que hiciera en la Nueva-España, se situó en principios de 1,810 en Téjas, al Coronel D. Simon de Herrera y Leiva, y

que, por fin, el mismo D. Almívar habló con el Lic. Aldama y el Sr. Cura Hidalgo, antes de la insurreccion, habiéndose reembarcado en Veracruz.

## LECCION II.

## El General D. Mariano Jimenez.

—¿Cuándo llegó al Nuevo Reyno de Leon la noticia del movimiento en Dolores?

—La tarde del dia 29 del mismo mes de Setiembre, por comunicacion dirigida por D. Felix Mª Calleja. Inspector de las provincias internas al Goberna for D. Manuel de Santa Maria, ordenando se le remitiesen 250 hombres, que estaban destinados para marchar á Téjas.

-¿Se mandó esa fuerza?

—Se hizo marchar para el Saltillo al mando de D. Pedro Herrera v Leiva.

-¿Qué otra medida se adoptó?

—Dirigióse el Gobernador al Sr. Obispo Marin de Porras, para que exhortára á los habitantes de estas provincias, á que no secundasen la insurreccion. En 15 de Octubre, y en el Saltillo, dirigió aquel prelado una ampulosa pastoral con aquel objeto. A la vez el cabildo de Monterey auxiliaba con recursos pecuniarios, y aún aconsejaba se resistiera á los insurgentes á pedradas por falta de armas.

-¿Y no se organizó fuerza?

—El Gobernador Santa Maria apenas pudo poner á las órdenes del capitan D. Juan Ignacio Ramon una pequeña escolta, con la cual lo avanzó á San Pablo de Labradores. Ese pequeño destacamento y las fuerzas que tenia en Aguanueva el Coronel D. José Antonio Cordero, eran la única esperanza de los pocos europeos que habia en Monterey.

-Qué! ¿ya se aproximaban las fuerzas independien-

tes?

—Fuerzas que se hacian llegar á 20,000 hombres, al mando de Iriarte y del lego Villerias, ocupaban el Real de catorce y Matehuala, para el 13 de Noviembre, habiendo dejado á S. Luis Potosí por el partido americano.

-¿Qué jefe mandaba esas columnas?

El general D. Mariano Jimenez, uno de los mas bellos tipos de los caudillos independientes. Estaba practicando la profesion de minero en Guanajuato, en donde se presentó al Sr. Hidalgo, con tres mil hombres que habia reclutado. Nombrado Coronel marchó á la vanguardia del Ejército independiente hasta el monte de las Cruces, cuya memorable victoria fué debida en mucha parte á su intrepidez y acertadas disposiciones. En Guanajuato posteriormente protegió la retirada del ejército de Allende. Despues se puso al frente de la division de Iriarte y llegó á Matehuala á mediados de Diciembre del mismo año de 1,810.

-¿Qué hizo allí Jimenez?

—Organizar la multitud de gente que se le presentaba, teniendo ya el nombramiento de Teniente general. Tan prudente como denodado, se dirigió en 25 de Diciembre al Capitan Ramon, significándole que el movimiento iniciado en Dolores y el único móvil de sus operaciones, era mantener independiente nues-